

**COBERTURA ESPECIAL  
 CONGRESO FUTURO**



La inauguración se realizó en el ex Congreso Nacional en Santiago.

POR PAULINA BOFFI

Este lunes el Presidente de la República, Gabriel Boric, dio el vamos en el ex Congreso Nacional a la decimocuarta versión del Congreso Futuro 2025, uno de los principales eventos de divulgación de ciencia y conocimiento de Latinoamérica, donde 122 expertos nacionales e internacionales buscarán responder la pregunta “¿Qué humanidad queremos ser” desde sus respectivas ópticas.

El evento, organizado por la Fundación Encuentros del Futuro y la comisión de Desafíos del Futuro del Senado, se realizará entre 13 y 18 de enero en el Centro de Extensión del Instituto Nacional (Ceina), en Santiago, donde se realizarán conferencias, talleres y charlas en torno a 12 temáticas como inteligencia artificial (IA), ciberseguridad y computación cuántica.

En la instancia, el mandatario hizo un llamado a desafiar el conservadurismo político y tomar riesgos en innovación. “Si no generamos un ecosistema que propenda a la innovación, que por lo tanto esté dispuesto a tomar riesgos, en donde las dificultades o las amenazas del futuro no pueden ser paralizantes, sino que tenemos que enfrentarlas; mantener el *statu quo* es la mejor forma de la autodestrucción”.

Además, señaló que Chile se ha vuelto un referente regional en materia de innovación y que se está trabajando para transformar el país en un hub tecnológico en América del Sur.

“Esta posición se ha ido consolidando y ha ido abriendo camino a una nueva agenda de tecnologías emergentes como motor estratégico para alcanzar un desarrollo más inclusivo y sostenible para Chile, potenciando la creación de infraestructura como los *data centers* y fortaleciendo el sistema de I+D (investigación y desarrollo) o lo que estamos haciendo, por ejemplo, con el cable de Humboldt o el cable Antártico”.

También destacó el reciente viaje al Polo Sur y afirmó que el país ha invertido más de \$ 10 millones anuales en explorar la Antártica. “Solo para dar un

# Presidente Boric abre Congreso Futuro 2025 y llama a fomentar una innovación que tome riesgos

■ En el evento, que partió este lunes, 122 expertos chilenos y extranjeros reflexionarán en torno al futuro de la humanidad ante los cambios tecnológicos desde diferentes ámbitos.

ejemplo, los líquenes antárticos que están formados por hongos y por algas tienen componentes que pueden ayudar al tratamiento de enfermedades como el Alzheimer y el Parkinson”, dijo.

En tanto, el presidente del Senado, el senador, José García Ruminot, hizo hincapié en que “este año nos enfrentamos ante una interrogante de gran trascendencia. “¿Qué humanidad queremos ser?” es una pregunta cuya respuesta se debe constituir como elemento fundante de nuestro actuar en los ámbitos político, científico y social”, señaló.

Agregó que no se trata sólo de pensar, “sino verdaderamente

filosofar, es decir, reflexionar de manera profunda, crítica y sistemática sobre las preguntas fundamentales de la existencia, el conocimiento, la verdad, la moral, el ser y la realidad. Al responder esta pregunta no sólo delineamos nuestra identidad actual, sino también el legado que dejaremos a las próximas generaciones”.

En tanto, el vicepresidente de la Fundación Encuentros del Futuro, Guido Girardi, comentó que este congreso “es un espacio particular, único en el mundo, colaborativo, gratuito, que busca reponer empatía, ser un constructor de confianza, un constructor de sueños y de futuro,



Adam Gazzaley (EEUU), neurocientífico y emprendedor, fue uno de los expositores de la primera jornada.

porque creemos que estos valores son los antídotos al mundo que estamos viviendo”, dijo.

Agregó que en “un mundo que va disolviendo sus instituciones, agradezco el que tengamos la posibilidad de unir a todos los distintos actores y generar un espacio para desarrollar una visión compartida de futuro”.

## Límites a la IA

Girardi se refirió a las ganancias y al poder que está capturando el “complejo académico técnico industrial” y alertó que “por eso es tan peligrosa la alianza entre Trump y Silicon Valley, porque va más allá. Esa alianza es justamente una nueva era y esa es una nueva, probablemente sin democracia, sin instituciones, por eso que a Elon Musk lo ponen a disolver el Estado (...) los humanistas tenemos que recuperar las instituciones”, afirmó.

Boric también abordó las dificultades que este problema trae a la democracia. “A propósito de la interpelación tremendamente desafiante que nos hacía Guido

Girardi sobre la idea de Elon Musk de que en sí la tecnología lo hace mejor, que nos reemplace la tecnología. ¿Cuáles son los límites que ponemos nosotros como humanidad? Pero además, ¿quién pone esos límites? Son las democracias. Son las personas con poder. Las personas con más acceso al conocimiento. Hoy día ustedes han visto como multimillonarios están incidiendo directamente en procesos democráticos”, dijo.

La presidenta de la Cámara de Diputados y Diputadas, Carol Cariola, señaló que la IA “sin duda es uno de los temas más fascinantes de este último tiempo” y destacó cómo la cámara están incorporando herramientas de IA en el trabajo para mejorar los procesos legislativos.

Pero también afirmó que “la inteligencia artificial también tiene sus riesgos y esos riesgos tenemos que abordarlos, asumirlos. Y por supuesto, como aquí se ha dicho, regular aquellos caminos nos van a permitir usarla y ponerla a disposición de la humanidad sin deshumanizarla”, dijo.